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新华社华盛顿 2 月 10 日电
（记者支林飞） 美 国 总 统 特 朗 普
10 日表示，他 9 日与中国国家主
席 习 近 平 举 行 的 电 话 交 谈 十 分

“良好”和“热切”。他还说，美
中友好相处对亚太各国都有益。

特朗普在白宫与日本首相安
倍晋三举行的联合记者会上回答
记者提问时表示，他与习近平进
行了“十分良好的”和“十分热
切的”谈话。在这次长时间的通
话中，双方讨论了许多问题。

他说，美中双方正处于友好
相处的过程之中，美与许多中方
代表就诸多问题举行会谈。美中
相处好了，对中国、日本、美国
等亚太地区各国都有益。

白 宫 9 日 发 表 声 明 说 ， 特 朗
普当晚与习近平进行了一次长时
间 的 “ 极 其 真 诚 的 ” 电 话 交 谈 ，
讨论了许多议题。特朗普同意遵
守一个中国政策。两国代表将就
涉及共同利益的诸多问题举行讨
论和谈判。

特朗普称

与习近平主席的通话
十分“良好”和“热切”

据 新 华 社 北 京 2 月 11 日 电
（记者刘奕湛） 目前，全国 31 个省
区市在已实现省内异地办理的基础
上，在大中城市和有条件的县市均
已开展对其他各省区市身份证的异
地办理工作，累计异地办理身份证
近 500 万张。

这 是 记 者 11 日 从 公 安 部 获 悉
的。随着经济社会发展、人口大流
动，身份证作为人们工作生活必不
可 少 的 证 件 ， 他 们 希 望 身 份 证 到
期、丢失以后能够迅速换补领，而
且越快越好、越方便越好。

群众的呼声就是改革的努力方
向 ， 2015 年 8 月 18 日 ， 习 近 平 总
书记主持召开中央全面深化改革领
导小组第十五次会议，审议通过了

公安部研究起草的 《关于建立居民
身份证异地受理挂失申报和丢失招
领制度的意见》。

一年多来，全国公安机关全力
推进身份证异地受理工作，切实把
制度的顶层设计落实到“最后一公
里”，为实现身份证异地受理打下
了坚实的基础。

——广泛设立居民身份证异地
受理点提供服务。各地公安机关结
合当地流动人口数量、分布等实际
情况，共设立居民身份证跨省异地
受理点 10838 个，基本满足群众就
近办理居民身份证的需求。

——全面建立居民身份证异地
受理工作机制。各地改革了居民身
份证原有办理流程，普遍建立了“异

地 受 理 —— 原 籍 审 核 签 发 —— 异
地 制 作 发 放 ”工 作 机 制 。目 前 ，共
有 3700 多 个 县 级 公 安 机 关可签发
异 地 受 理 、本 地 户 籍 的 居 民 身 份
证。

——建设完善多个信息系统提
供支撑保障。公安部先后建成了居
民身份证异地受理系统和包括多种
民族文字版本的异地制证系统。同
时，建成了全国失效居民身份证信
息系统，有效防止了冒领、冒用身
份证等问题的发生。

考虑各地人口集聚和服务管理
工作实际情况，这项工作正在分步
实施，有序推进。

——2015 年 7 月，公安部部署
天津与河南、江苏与安徽、浙江与

江 西 、 重 庆 与 四 川 、 湖 北 与 湖 南
10 省市开展异地受理一对一试点。

——2016 年 7 月 1 日，公安部
部 署 全 国 大 中 城 市 和 有 条 件 的 县

（市） 开展异地受理试点。
——2017 年 7 月，身份证异地

受理制度将在全国各地全面实施，
届时，你无论在哪里，都能轻松享
受到这种异地办理服务。

各地公安机关按照公安部的部
署，由点到面、逐步推开，扎扎实
实把这项便民利民的好事办好、实
事办实。江苏省公安机关统一推进
跨省身份证异地办理工作，统一办
理手续和业务规范，统一工作保障
第一时间处理业务技术问题，实现
了行政区域内全覆盖。

异地办理身份证不用来回奔波了
——公安机关全力推进身份证异地受理工作

据新华社北京2月11日电
记者 沈红辉 周而捷

美 国 总 统 特 朗 普 10 日 在 白 宫
与到访的日本首相安倍晋三举行会
谈，双方表示将加强两国在安全领
域 的 同 盟 关 系 并 深 化 双 边 经 贸 联
系。

分析人士认为，安倍以经济上
的让步来讨好特朗普，换来的仅是
美国对日本一贯的安全承诺。尽管
双方此次秀了一把亲密，但其实一
些争议问题并没有得到真正解决，
今后还可能出现矛盾和磨擦。

日本长期以来将日美同盟视为
其外交战略的基础。然而特朗普自

竞选期间就多次在安全、经济等问
题上屡屡“敲打”日本，如要求日
本承担更多驻日美军经费，宣布美
国退出日本一直极力推动的跨太平
洋 伙 伴 关 系 协 定 （TPP）， 批 评 日
本刻意压低日元汇率等等。这在日
本国内引发了对日美同盟可靠性的
担忧情绪乃至危机感。

这是特朗普上台后与安倍举行
的首次会晤，也是其当选后与安倍
举行的第二次会晤。安倍在特朗普
去 年 11 月 当 选 美 国 总 统 后 就 急 着
赴美与他会见，以确认日美同盟关
系，但未获明确回应。日本舆论指
出，安倍在特朗普正式上台后再次
急切访美，核心目的就在于拂去特
朗普上台后外界对日美关系的多重
质疑，“彰显”日美同盟依旧坚如
磐石。

为此，安倍在赴美前就给特朗
普送上了一份“大礼”，宣布日方
将在未来 10 年投资约 1500 亿美元
在 美 创 造 70 万 个 就 业 岗 位 。 而 在
访 美 期 间 ， 安 倍 继 续 开 启 送 礼 模
式。

据报道，安倍在会谈中提出，
为进一步深化两国经济关系，开展
由日本副首相麻生太郎和美国副总
统彭斯牵头的“跨领域”新经济对
话。特朗普对此表示同意。根据日
方的说明，新经济对话的主要课题
除了两国在宏观经济方面以及在基

础 设 施 、 能 源 等 相 关 领 域 的 合 作
外，还包括双边贸易框架磋商。

特朗普一直认为美国在对日贸
易中吃了亏，要求改变这种情况。
在经贸谈判模式方面，他主张开展
日美双边谈判，希望借美国的强势
地位迫使日本作出更多让步。而日
本则一直拒绝一对一谈判，主张进
行 类 似 TPP 的 多 边 谈 判 ， 以 多 边
机制争取更大利益。因此，安倍此
次提出开展新经济对话，实际上是
接受了双边谈判模式，对特朗普作
出了妥协。

面 对 日 方 的 丰 厚 “ 见 面 礼 ”，
特 朗 普 配 合 安 倍 上 演 日 美 友 好 戏
码，安抚了这个美国在亚太地区最
重要的盟友。

在安全政策上，特朗普给出日
本期待已久的答复。双方在会谈后
发表的联合声明中说，美日军事同
盟是亚太地区和平、繁荣的基石，
美国致力于使用包括常规武器和核
武 器 在 内 的 全 部 军 事 实 力 保 卫 日
本，这一承诺“不可动摇”。

从会谈结果看，安倍似乎达成
了此访的核心目的，即吃到了一直
想吃的定心丸，在一定程度上消除
了 外 界 对 日 美 同 盟 可 能 生 变 的 质
疑 ， 这 被 宣 传 为 安 倍 此 访 的 重 大

“成果”。
但对于这些“成果”，部分日

本媒体指出，虽然日美两国在大方

向上取得了一致，但在具体问题上
并没有深入，因此双方今后仍有发
生矛盾和磨擦的可能性。

日本共同社评论说，在安保方
面，调整日美在军事同盟中的作用
将成为今后双方协商的议题。若美
方要求日本多掏经费，扩大自卫队
的 作 用 ， 将 可 能 引 起 日 本 国 内 反
弹。在贸易领域，若双方开展双边
机制协商，也必将产生利益冲突。
如果主张“美国第一”的特朗普将
矛头指向日本，日本将面临严峻的
谈判形势。

从实际得失看，特朗普只不过
是 重 申 了 美 国 对 日 的 一 贯 安 全 承
诺，而日本却在经济方面作出了让
步 。 对 此 ， 日 本 国 内 也 有 不 满 之
声。日本共产党委员长志位和夫批
评说，安倍站在“日美同盟第一”
的立场上追随特朗普，他此次访美
是不正常的“朝贡之旅”。

此外，安倍极力维持日美同盟
的 一 个 重 要 目 的 是 要 拉 美 国 来 遏
制 中 国 。 但 日 本 媒 体 注 意 到 ， 特
朗 普 在 安 倍 访 美 前 致 信 中 国 国 家
主 席 习 近 平 ， 表 示 希 望 与 中 方 发
展 建 设 性 关 系 。 有 媒 体 认 为 ， 此
举 显 然 是 在 对 中 国 和 日 本 开 展 平
衡 外 交 。 还 有 评 论 指 出 ， 美 国 在
朝 核 问 题 上 需 要 中 国 的 合 作 ， 安
倍 想 把 中 国 塑 造 成 日 美 共 同 敌 人
的计划恐怕会落空。

安倍赴美“朝贡之旅”得失几何

本月 10 日，美国总
统特朗普与到访的日本
首相安倍晋三举行了会
谈。一些国际观察家认
为，虽然日美两国在大
方向上取得了一致，但
在具体问题上并没有深
入，因此双方今后仍有
发生矛盾和磨擦的可能
性。

据新华社北京2月11日电
新华社记者 刘奕湛

户籍制度改革意见和居住证暂
行条例“双落地”，城乡户口统一登
记为居民户口，农业转移人口落户
城镇数量明显增加，在异地他乡城
市工作、生活的常住人口有了更多

“归属感”⋯⋯
2014 年以来，在各地各部门的

共同努力下，户籍制度改革的政策框
架基本构建完成，改革取得重大进
展，农业转移人口市民化更加便利。

近年来，党中央、国务院高度重
视户籍制度改革工作，召开了一系
列重要会议进行研究部署。

2014 年 7 月，国务院印发《关于

进一步推进户籍制度改革的意见》。
2016 年 1 月 1 日 ，《居 住 证 暂 行 条
例》施行。2016 年 2 月，国务院印发

《关于深入推进新型城镇化建设的
若干意见》，9 月印发《推动 1 亿非户
籍人口在城市落户方案》。

公安、农业、国土、教育、人社、卫
生计生、住建、财政、发改等有关部门
出台了一系列配套政策措施，着力解
决广大农业转移人口最为关心的教
育、就业、医疗、养老、住房保障以及
农村“三权”等方面的实际问题。

随着户籍制度改革的不断深入，
全国城乡统一的户口登记制度全面
建立。各地取消了农业户口与非农业
户口性质区分和由此衍生的蓝印户
口等户口类型，统一登记为居民户

口，不再以农业户口与非农业户口为
依据区分农村人与城里人。

与此同步的是，各地户口迁移
政策普遍放宽，不少大中城市适当
降低了落户门槛，努力满足广大农
业转移人口的落户需求。

北京、上海、广州、深圳等超大城
市、特大城市积极建立完善积分落户
制度，拓宽农业转移人口落户渠道。
上海市 2015 年、2016 年办理持居住
证人员在沪落户 2.4万人，超过此前 6
年间全市“居转户”人数总和。

随 着 户 口 迁 移 政 策 的 落 地 落
实，各地农业转移人口和其他常住
人口落户城镇数量明显增加。

2016 年 1 月 1 日《居 住 证 暂 行
条例》施行以来，北京、天津、河北、

山 西 、内 蒙 古 、辽 宁 等 25 个 省 区 市
均出台了贯彻实施办法，居住证从
此取代了暂住证。

公安部部署各地取消了暂住证
制度，全面实施居住证制度，深入清
理与暂住证制度相关的地方性法规
政策，积极开展居住登记和居住证
办理工作。

2016 年 已 发 放 居 住 证 近 3000
万张，北京市发放近 169 万张，上海
市共发放 40.6 万张，广州市发放 81
万张，深圳市发放 171.5 万张。

天 津 、河 北 、山 西 、黑 龙 江 、江
苏、江西、山东、湖北、重庆、陕西还
增加了与居住证持有人共同居住生
活 的 子 女 可 以 按 规 定 参 加 当 地 中
考、高考。

农业转移人口市民化更便利了
——我国户籍制度改革取得重大进展

据新华社北京 2 月 11 日电
11 日 ， 适 逢 中 国 传 统 元 宵 佳 节 ，
在中国驻印度使馆官员和 3名在印

家人的陪同下，王琪老人从印度首
都新德里乘飞机于中午抵达北京，
回到祖国怀抱，中国外交部领事司
负责人、陕西省工作组成员和王琪
的国内亲属在机场迎接。

1963 年，年仅 24 岁的中国工
程兵王琪在中印 边 界 地 区 的 树 林
中 迷 路 ， 后 被 印 度 军 方 以 “ 间
谍 罪 ” 关 在 监 狱 里 达 7 年 之 久 。
出 狱 后 ， 他 常 年 生 活 在 印 度 的
偏 僻 乡 村 ， 交 通 阻 隔 ， 音 讯 难
通。

据悉，11 日当天下午，王琪
一行将在有关工作人员陪同下返
回老家咸阳。

滞留印度54年的王琪回国

这是昨日在北京首都国际机场
拍摄的王琪老人。 （新华社发）

据新华社吉隆坡 2 月 11 日电
（记者刘彤 林昊）据中国驻马来
西亚哥打基纳巴卢总领馆 11 日消
息，随着最后 4 人结束在哥打基纳
巴卢伊丽莎白女王医院的治疗，1
月底沙巴沉船事故中获救的 20 名
中国游客目前已全部出院。

据总领馆工作人员介绍，20

名中国游客获救时均有不同程度
的脱水和皮肤灼伤，他们目前身
体恢复良好，出院均获得了医院
方面以及他们本人的同意。获救
人员当中，已有 13 名中国游客回
国，其余人员仍留在哥打基纳巴
卢就此次沉船事故配合当地有关
部门做调查取证工作。

马来西亚沙巴沉船事故中

获救中国游客全部出院

据新华社上海 2 月 11 日电
（记者吴振东 仇逸） 记者从上海
市教委获悉，经教育部门、交通
管理部门和共享单车企业共同协
商，上海近期将推出一系列规范
未成年人骑行或驾驶非机动车行
为的举措，包括改进共享单车注
册 办 法 、 交 管 部 门 加 强 巡 查 执
法、学校加强安全教育等，严禁
12 周岁以下孩子骑行共享单车。

据了解，近期上海未成年孩

子违规骑行现象屡有发生。有小
学 生 用 微 信 扫 码 租 赁 共 享 单 车 ，
几 个 人 租 一 辆 ， 在 马 路 上 嬉 戏 ，
还有家长租一辆单车，在马路上教
孩子骑车。这些行为严重威胁未成
年人安全，不少家长也未意识到这
是违法行为。按照我国《道路交通
安全法实施条例》规定，驾驶自行
车、三轮车必须年满 12 周岁；驾驶
电动自行车和残疾人机动轮椅车
必须年满 16 周岁。

上海规定——

12岁以下孩子禁骑共享单车

新华社海口 2 月 11 日电 海
南省近日出台 《关于进一步推进
海南省食品安全责任保险工作的
指导意见》，提出从今年起在海南
省推广食品安全责任保险；对责
任明确的重大保险事故，保险机
构可直接对受害者先行赔付。

“意 见 ” 提 出 ， 从 今 年 1 月 1
日起，在海南省食品生产、食品
销售、餐饮服务等三类企业的各
环节推行食品安全责任保险，特
别是引导大中小学校及幼儿园食

堂 、 大 型 餐 饮 服 务 和 配 送 单 位 、
大中型食品生产企业等食品安全
重点领域首先参保，争取到 2017
年底，推动一批大中小学及幼儿
园 食 堂 和 地 方 特 色 餐 饮 聚 集 区

（小吃城、海鲜排档） 投保食品安
全责任险，之后逐步将各类型食
品生产销售、餐饮服务企业纳入
参保范围，不断扩大食品安全责
任保险覆盖面。同时，对责任明
确的重大保险事故，保险机构可
直接对受害者先行赔付。

海南推广食品安全责任保险

重大事故实施先行赔付

新华社里约热内卢 2 月 10 日
电 （记者赵焱 陈威华） 巴西圣埃
斯 皮 里 图 州 警 察 协 会 代 表 10 日 晚
与 州 政 府 达 成 协 议 ， 4 日 起 长 达 7
天的罢工结束。

根 据 协 议 ， 军 警 将 从 11 日 起
恢复巡逻，政府将不起诉参与罢工
的军警，同时成立一个委员会调整
警察的工作时间。

巴 西 总 统 特 梅 尔 10 日 首 次 就
圣 埃 斯 皮 里 图 州 军 警 罢 工 事 件 表
态。他在一份声明中说，“政府谴
责军警非法罢工给圣埃斯皮里图州
人民造成伤害，”同时呼吁罢工者

回到工作岗位，在法律允许范围内
与政府商讨解决办法。

根据巴西宪法，军警不得参与
罢工或游行。前几日的游行实际上
由军警家属参与进行，以抗议军警
的工资待遇和工作条件多年来没有
改善等。

在 长 达 7 天 的 军 警 罢 工 期 间 ，
圣埃斯皮里图州暴力事件频发，治
安出现真空状态。根据警察工会统
计的数字，有 127 人在暴力事件中
死亡，666 辆汽车被偷盗，上百家
商铺遭哄抢，商业损失达 2 亿雷亚
尔 （约合 4.4 亿元人民币）。此外，

市内公共交通停止运行，学校被迫
停课，银行、医院和商场均暂停营
业。

在与军警家属的谈判中，州政
府表示，政府没有能力满足军警涨
工 资 的 要 求 。 2015 年 以 来 巴 西 经
济持续下滑，多个州无法偿还所欠
联邦政府的债务。从去年年底到今
年年初，抗议州政府欠薪的游行示
威在很多州上演。

圣埃斯皮里图州军警事件还波
及了巴西其他州，在里约热内卢州
已经有一些军警家属采取类似行为
在军警营地门口进行抗议。

巴西地方军警结束罢工


